

LA GUERRA SOCIAL

LA CUESTION DE ARMENIA

Al sostener a los ejércitos de Denikin, Inglaterra echó a los tártaros del Azerbeidjan, en la órbita de la Rusia soviética, y libertó de su supremacía a los georgianos, al menos en parte. Parece muy poco probable, por otra parte, que el comunismo soviético ponga su imperio sobre los tártaros. Están todavía en un estado más o menos feudal de civilización, y el comunismo no podría suceder al feudalismo sino bajo la forma de un comunismo aristocrático, análogo al que existió entre los incas y los jesuitas del Paraguay. El espíritu de libertad que hay en todos los hombres, y que ha sido desarrollado en el curso de la civilización individualista del capitalismo y el industrialismo, se opone a la realización de una tal forma autocrática del comunismo. En cuanto al comunismo libertario, no puede establecerse si no es en una sociedad de una evolución muy alta, basada en una industria muy desarrollada. Por eso el comunismo está aún lejos de su realización en aquellas regiones asiáticas. Puede ser la que la tecnología del comunismo y del soviétismo aparezca en los relatos de los acontecimientos. Muy probablemente esto no será más que puro verbalismo cubriendo hechos sociales de todo punto diferentes al comunismo y al soviétismo reales. En efecto, esta tecnología económica que se empieza a ver en los periódicos a propósito de los acontecimientos rusos asiáticos designa fenómenos puramente políticos: la concreción y el desarrollo de los nacionalismos turco, árabe, etcétera. Este nacionalismo es la forma que reviste al presente el espíritu de libertad inherente a todos los hombres, desarrollado en el curso de las edades. Es preciso que se le dé satisfacción antes de que haya que dar satisfacción al espíritu de igualdad inherente también a todos los hombres y desarrollado también en el curso de las edades.

Nos encontramos, pues, actualmente en el Asia Caucásica y en el Asia Menor en presencia de un mismo fenómeno sociológico: la lucha por la realización de los fines nacionales. Y, cosa digna de ser señalada, la fuerza que obra para esa realización es la de la Rusia soviética, cuyo Gobierno está en manos de socialistas internacionales, en tanto que la fuerza que se opone a esta realización es la de la Gran Bretaña y sus aliados, sus clientes, en el sentido latino de la palabra, cuyos Gobiernos están en manos de capitalistas y de hombres que se llaman democratas, todos nacionalistas.

Georgianos y tártaros luchan por su independencia, ayudados por la República federativa de los Soviets rusos. La situación es la misma para los armenios. En efecto, al lado del Azerbeidjan y de la Georgia se hallan regiones habitadas por armenios, pueblo cristiano enemigo de otros pueblos musulmanes. La mezcla es difícilmente explicable, pues en el curso de la historia, emigraciones e inmigraciones, invasiones con flujos y reflujos diversos, han mezclado los hombres. Así, pues, el área de las zonas de armenios, que constituyen la mayoría de los habitantes de aquellas regiones, es difícil de delimitar. Todo esto complica la situación.

Sea de ello lo que fuere, los armenios se han constituido en República independiente, cuya capital está en Privan. Han pedido a los occidentales, desde 1918, que se les reconozca. Ha sido en vano. Inglaterra y sus aliados se han negado en reconocer a Armenia la facultad de gobernarse por sí misma. Juzga que la República armenia necesita un tutor. ¿Quién será el tutor? La Sociedad de Naciones, apenas nacida y aun toda trémula y débil, por culpa de los mismos Gobiernos que la han organizado, ha sido encargada de encontrar uno. Ha pedido a los Estados Unidos de América que se encarguen del mandato armenio. El presidente Wilson estaba de acuerdo en que en los Estados Unidos aceptarían este encargo. Quería, en efecto, combatir el imperialismo británico, introduciendo la influencia americana y democrática en aquella región del Asia. Esta hubiera sido una bella respuesta del grande y honrado vencedor de la Conferencia de la paz a su vencedor cauteloso el señor Lloyd George. Pero no ha podido tener efecto porque el Senado americano, bajo el feudo de los republicanos imperialistas, ha rechazado el mandato.

Salvo raras excepciones, el norteamericano es de una intelectualidad muy mediana. Hay un testimonio de ello en el contenido de las grandes revistas del otro lado del Atlántico. Nunca publican estudios tan documentados y tan profundos como los que el lector encuentra en las grandes revistas europeas (inglesas y, sobre todo,

francesas, alemanas, rusas, italianas). Y no publican esos estudios serios porque, si lo hicieran, perderían la mayor parte de sus lectores y compradores. Al norteamericano le hacen falta apariencias de seriedad y de profundidad, y en realidad, cosas superficiales. No tiene tiempo de profundizar, ni siquiera de informarse. Así es que es un verdadero ignorante, tanto más grande cuanto que se imagina saber y conocer. Verdaderamente hay en América del Norte hombres de una alta inteligencia; pero la mayor parte no lleva sus esfuerzos hacia el desarrollo de la intelectualidad. Lo llevan hacia la especialización, cuyo efecto biológico es afectar el desarrollo cerebral disminuyéndole, pues le obligan a ser unilateral. Uno de los efectos de esta mediocidad intelectual del norteamericano medio es que en los Estados Unidos se juzga a los humanos por la "eficiencia"; es decir, por el éxito. En verdad, el mejor pensador europeo acostumbrado a considerar los fenómenos de la vida en su complejidad y en su multiplicidad, sabe que este es un criterio bien pobre del valor intelectual de los humanos y de sus producciones en el orden científico, literario, artístico.

Esta mentalidad norteamericana ha hecho que el hombre político americano medio no haya comprendido la esencia de las ideas y de las doctrinas emitidas por sus grandes hombres, los Thomas Payne, los Franklin, los George Washington y los Monroe. Ve la letra y cree ver el Espíritu. Así, cuando encuentra a uno de los suyos que está en esta gran línea, le desconoce, naturalmente, y hasta le hace una oposición tal, que le hace impotente. Esta ha sido la suerte del presidente Wilson.

Preocupado por un imperialismo estrecho y mezquino, el Senado americano ha rechazado el mandato sobre Armenia. Quiere acantonarse en América, donde pretende ejercer una supremacía que, si continuara desarrollándose, conseguiría provocar en toda la América central y meridional luchas sin fin. Pero indudablemente que de aquí a algunos años el desarrollo de la clase obrera de los Estados Unidos y la comprensión de la verdadera doctrina de Monroe por los intelectuales americanos pondrán término a tan noivo imperialismo. En tanto, Armenia está sin tutor. La Gran Bretaña, por la voz del ministro Bonar Law, ha declarado que no aceptará el serlo, lo que motivó esta observación del comandante Kenworthy, diputado: "Evidentemente, allí no hay petróleo."

Tales son las circunstancias, que Armenia no encontrará tutor en el mundo occidental. Así es como necesariamente seguirá siendo una República independiente. Y esto es lo mejor que puede ocurrir, pues gran suerte hubiera sido para ella haber encontrado un tutor que no la hubiera explotado desvergonzadamente.

Pero la República independiente armenia, con sus límites territoriales y étnicos tan vagos, se halla encufada, por una parte, entre el Azerbeidjan musulmán, soviético y comunista en apariencia, y por otra parte, la Georgia ortodoxa y democratasocialista, muy fuerte en el interior y muy débil para prestar auxilio en el exterior; por otra parte, a pueblos musulmanes kurdos y turcos, que en el curso de los siglos se han acostumbrado a hacer "arrazias" en los países armenios.

Es absolutamente necesario que la República armenia se apoye sobre algunos de sus vecinos o en potencias occidentales. Si éstas se niegan, la República se ve forzada a buscar apoyo en el Oriente, donde históricamente le ha encontrado en el curso del siglo pasado. Y así es como las condiciones políticas presentes la han llevado a buscar su apoyo en Rusia. Lenin ha cuidado de no dejar escapar esta ventaja en su juego, puesto que tiene un factor poderoso de equilibrio en su alianza con Mustafa Kemal Pachá, el jefe del nacionalismo turco.

La situación presente es, pues, tal, que la República federativa de los Soviets rusos tiene una alianza con la República de los Soviets del Azerbeidjan, suscitada por ella; con la República socialdemocrática de Georgia y con la República independiente de Armenia. Esta situación está tan conforme con la lógica de los intereses y de los hechos, que no puede sino confirmarse y fortalecerse en detrimento de la política hegemónica británica y con gran ventaja para el progreso humano.

Aguatín HAMON

¡Qué espectáculo!

Los intereses del pueblo y las maniobras mauristas

El de ayer en el Ayuntamiento fue vergonzoso. El alcalde no tiene autoridad. Carece de acierto para dirigir los debates. Censurado por todos, incluso, y principalmente, por sus correligionarios, se presta, con tal de evitarse censuras, a lo que no debía prestarse.

Rara es la sesión en que se discute un asunto de interés para Madrid. Estos debates pasan inadvertidos, son precipitados por falta de tiempo. En cambio, se malgasta en lo que no proporciona ningún beneficio al vecindario.

Así, ayer, en el orden del día figuraban asuntos importantes. Por dar gusto a sus correligionarios se discutieron sólo una baja manobra política del maurismo. Porque eso, y no otra cosa, significaba la estúpida proposición de censura contra Saborit, que, naturalmente, fué desechada.

Demostó nuestro compañero que es inspector sólo y no tiene facultades para adoptar medidas que corresponden al alcalde, y que éste, por temor, no se atrevió a tomar contra la Compañía de tranvías. Probó que siempre cumplió con su deber, faltándole elementos para ejercer con eficacia su misión inspectora y sin contar con la ayuda del conde de Limpías.

Se discutió, por sectarismo político, a Saborit.

En cambio, no se examinaron infinidad de asuntos de todas las Comisiones, algunos muy importantes, como verá el lector:

El problema de la lactancia de niños pobres que, en número superior a mil, están amenazados de quedarse sin leche.

La cuestión de la manzana de cerdos, "grasiento" negocio.

Un voto de censura contra ciertos tendentes de alcalde.

Otro voto de censura contra el alcalde.

La intervención del alcalde en la huelga de obreros de la construcción, que merece otro voto de censura.

En cambio, los mauristas rompieron una lanza en pro de la Empresa de tranvías, a la que molesta Saborit.

La diplomacia y las Agencias oficiosas de información

Algunos elementos de Francia, acaso en connivencia con otros de Cataluña, mezclan a esta hermosa región española en los piteos de las diplomacias de los dos países. Sin duda es extemporánea esta confusión.

Pero es pintoresco el modo cómo nuestros gobernantes salen al paso de tales afirmaciones.

Una diplomacia, aunque sea tan rudimentaria como la española, dispone de Agencias oficiosas y hasta de empleados que saben redactar notas.

Estos escriben, en elogio, censura o explotación, de lo que conviene al Gobierno. La Agencia oficiosa lo transmite al país en que conviene se publique. Y después la propia Agencia lo lanza a la publicidad en España.

Esta es la explicación de la nota oficiosa de la Agencia Havas relativa al viaje de D. Alfonso a Barcelona.

Los obligaciones del Tesoro

Aun aumentando el interés se retrae el capital

La cantidad total de Obligaciones del Tesoro suscrita ayer se elevó a 6.580.000 pesetas.

El total, hasta anoche, es de 233.120.500 pesetas.

Como se ve, la suscripción no es precisamente un éxito.

Los capitalistas, que tienen siempre el patriotismo en los labios, sobre todo para hostigar a los obreros, no dudan en abandonar valores nacionales por adquirir los extranjeros, si éstos ofrecen mayor interés.

La experiencia es elocuente.

A todo hay que en gana

De Weyler a Miláns del Bosch

Miláns del Bosch, compañero de viaje del jefe del Estado, cuyo paso por Barcelona fué seguido con la indiferencia de unos y la odiosidad de los más, siente la nostalgia del virreinato.

Quién volverá a la Capitanía general de Barcelona, sentimental a la manera del personaje de Pío Baroja, no está satisfecho sino cuando puede imponer su autoridad. Cerrar Centros, encarcelar y expulsar obreros, es un entretenimiento, para él, honesto e inocente.

Lo que hubiera dado por ocupar el mando cuando fueron ejecutados los acusados por la muerte de los dos guardias civiles ¡Es un sentimental!

Weyler ve que le miran el terreno. Y, discretamente, anuncia en la prensa que no quiere salir de Barcelona.

¿Cómo cambian los tiempos! ¿Quién iba a pensar que el general de las concentraciones sería hombre grato a cierta opinión liberal?

Es que a todo hay quien gana.

Los arranques del señor Maestre

Como dijimos numerosas veces, el señor Maestre Laborde se resistía a abandonar el Gobierno civil de Barcelona sino se le garantizaba su ascenso.

Daba la casualidad en que no había una Dirección general vacante ni un director en disposición de sacrificarse. Mas como el relevo del gobernador era cosa que urgía, le ofrecieron la Inspección general de Enseñanza.

Esto le ha parecido poco al personaje, que estima una injusticia notoria que sus "relevantes" servicios sean tan escasamente recompensados.

Su argumentación no está exenta de lógica: ningún gobernador, en este país donde los hay verdaderamente berroqueños, puede mostrar una lista de "hazañas" tan copiosa como la que él ilustra. Nadie, en efecto, ha encarcelado, aplicado y perseguido obreros como él, y pocos serán los que con su conducta hayan provocado las perturbaciones que determinó este conde maravilloso.

Premiar esta gestión oscuras con la Inspección general de Enseñanza es realmente injusto, dado el talento acreditado por el Sr. Maestre en Barcelona y Sevilla.

Por eso se ve a Valencia indignado, molesto, amargado, lleno de escepticismo, mascullando interjecciones contra los gobernantes, que no estiman en todo su valor su inmensa sabiduría.

Verdaderamente grotesco.

LOS "SINN-FEINÉRS"

EL APOYO DE LOS FERROVIARIOS

El Labour Party irlandés ha publicado un manifiesto en el que decidió ponerse por entero de parte de los "sinn-feinners" y dar forma práctica a esta adhesión con disposiciones que contribuyeran al triunfo de su causa.

Los principales acuerdos de que se da cuenta en el manifiesto consisten en la continuación de los ferroviarios en su negativa de transportar municiones para el ejército inglés de ocupación. Está incluido en esta medida todo lo que sirva para destruir vidas humanas y perjudicar la propiedad. También se negarán los ferroviarios a trabajar en trenes que conduzcan tropas y policía. Sin embargo, seguirán prestando sus servicios en los trenes que lleven simplemente viajeros civiles o mercancías que no sean material de guerra, con excepción de aquellos en que haya sido despedido algún compañero por represalias de las Compañías.

El manifiesto termina diciendo: «La nación está ante nosotros y dispuesta para el sacrificio.»

Estas disposiciones han tenido efectos inmediatos; el servicio ferroviario está seriamente desorganizado en las líneas donde se conducían soldados y municiones. Los soldados y los voluntarios que se han prestado a conducir los trenes no pueden dar cum-

plimiento a las necesidades del servicio.

UN GENERAL INGLÉS PRISIONERO DE LOS "SINN-FEINERS" : : : : :

Entre las hazañas de los bravos "sinn-feinners", encontramos en la prensa inglesa que simpatiza con ellos un hecho del que las Agencias no han creído conveniente dar cuenta. Sin embargo, es de una gran importancia: se trata de la captura de un general del ejército inglés nada menos, el general Lucas. Este general fué hecho prisionero juntamente con un coronel; pero el coronel logró fugarse, si bien gravemente herido. Estaban pescando en el Blackwater y se les hizo de noche cuando regresaban a sus cuarteles. De pronto, apareció ante ellos un grupo de hombres armados, que, poniéndoles los revólveres junto a las sienes, les invitaron a que se rindieran en nombre de la República irlandesa. Dispararon sobre el coronel y se marcharon con el general Lucas, del que hasta ahora no se tienen noticias.

Cuando se defiende una causa noble y justa con esa fe y con ese valor, al mismo tiempo, siguiendo un plan tan inteligentemente preparado, no es difícil predecir la humillación final del enemigo.

La República de Irlanda será una realidad.

CONFLICTOS SOCIALES EN RIOTINTO

LOS MINEROS

En Riotinto vuelven a reproducirse los conflictos sociales en proporciones parecidas a las de 1913 y 1914.

Los barreneros de la contramina de San Dionisio se han declarado en huelga general, y como el arranque de los minerales dependen los demás servicios, carga, transporte, sierras y fundidores, automáticamente se irán paralizando todos los trabajos de la poderosa Empresa.

Así, una huelga que empieza con el concurso de 1.500 o 2.000 mineros, puede generalizarse, en menos de una semana, a los 10.000 esclavos que sufren todavía la irrisible dependencia de la explotadora Compañía.

Las causas principales del nuevo conflicto son la mezquindad de los salarios que allí se perciben, pues desde 1914, desde los aumentos obtenidos a consecuencia de las pasadas huelgas generales, los nuevos aumentos en los últimos seis años apenas si alcanzan el 25 por 100. A esto deberá mirarse la circunstancia de que, habiendo disminuido la producción y las exportaciones en más de la mitad de las épocas normales, el trabajo no es diario y los extraordinarios no existen; de lo que resulta muy inferior el salario de estos tiempos al que se disfrutaba antes de estallar la guerra.

Pero estas causas son externas. Las verdaderas causas las hallaremos en la conducta degradada del director de las minas, ex negrero de Indias y apaleador de esclavos en las minas americanas, que ha llevado a Riotinto toda la fiera de su despotismo. El actual director, Mr. Browning, desde 1912 está desarrollando una política canibalesca, antisocial, bárbara, para reducir al silencio los baluartes de la organización sindical y política de aquellos trabajadores, que, no obstante tropezar con circunstancias tan adversas como la guerra europea, que paralizó la vida industrial, han sabido resistir los zarzapos del enemigo y acometerle en luchas heroicas como esta que presenciamos.

Los resultados de la política represiva de la Empresa no han podido ser más desastrosos para ella. Pasa de 10.000 el número de mineros seleccionados, perseguidos, expulsados de aquella comarca, elegidos entre los de más significación de la Compañía; pero, paralelo a la represión, se ha iniciado el desastre financiero de la Empresa. En 1912 valía en Bolsa una acción de Riotinto la friolera de 2.300 pesetas, mientras que en la actualidad apenas si se cotizan a 900 pesetas. Como se ve, la producción ha sido enorme, elevándose a una cifra fabulosa de millones de pérdidas sufridas a consecuencia, principalmente, de la poca seguridad represiva del tiránico director de aquellas minas.

Hay, no obstante, un hecho notable que registrar: a pesar de estas pérdidas enor-

mes, que han disminuido en la mitad los beneficios anuales de los accionistas, las minas de Riotinto rinden aún más de veinte millones de pesetas todos los años.

Frente a esta realidad, los mineros no quieren someterse, planteándose ellos mismos el problema de emigrar antes que aguantar la vida miserable que están sufriendo.

El salario medio en las minas de Riotinto oscila entre 350 y 4 pesetas por día laborable. Pueden vivir, dependiendo de este salario, familias que por regla general están compuestas de más de cinco individuos? Y téngase en cuenta que Riotinto no tiene agricultura ni otra clase de industrias a que dedicarse, debiendo atenderse la clase trabajadora a su jornal escueto.

Por otro lado, la Empresa minera, que se conforma, al parecer, con una ganancia de veinte millones anuales, es la reguladora de la producción de cobre en el mercado de Londres, y desde que empezó la guerra europea, ha demostrado empeño especialísimo en no aumentar el precio de los minerales exportados, perjudicando con ello el interés de sus obreros y el de otras Compañías menos poderosas, que han tenido que disminuir la producción, en unos casos, y en otros llegar incluso al cierre de sus establecimientos industriales, siendo Riotinto la que juega con el interés de las demás Compañías de la provincia y la que provoca conflictos tan importantes como los recientes de Cala, Bultrón y Thasís.

En medio de esta serie de complicaciones empiezan su huelga los mineros de Riotinto. La despotica Empresa no parece propicia a dar soluciones y si a mantener una prolongada resistencia frente a sus trabajadores. Pero no será muy difícil apuntar el probable triunfo de los obreros. Hacia América del Norte han emigrado en estos últimos años muchos millares de mineros de Riotinto; allí en América hacen falta muchos brazos con salarios mínimos de 30 y 40 pesetas y unas condiciones de vida más económicas que las de España. Los pueblos de Riotinto están semihabitados. Hay calles enteras sin un solo vecino y los que quedan contemplan, después de un trabajo ridículo, a sus mujeres y a sus hijos desmidos y abatidos por la anemia y dispépsica a la emigración antes que someterse. Y como el ánimo de la mayoría subsiste el deseo irremediable de emigrar, la Compañía tendrá que elegir entre aceptar las peticiones obreras o cerrar el gigantesco establecimiento industrial, caso este último poco probable, pues el cierre de Riotinto equivaldría a su total catástrofe financiera.

E. F. EGOCHEAGA

SIN PAN



El asaparrador. — ¡Por algo me he metido en narria!

Ejemplo a imitar

Un tipo de casero desconocido

(De nuestro servicio especial.)

BILBAO, 3.—El asunto del día en esta capital ha sido la costura de un dueño de fincas que, separándose del ambiente tradicional que se han creado los caseros, dispuso, en cuanto se publicó el decreto sobre inquilinato, devolver a sus inquilinos el exceso de cantidades cobrado por el aumento de precio de las viviendas, y comunicó que para lo sucesivo regirán las rebajas en los alquileres que se decretaban en dicho real decreto.

Que siga la racha

Transformación de una plaza de toros

(De nuestro servicio especial.)

BARCELONA, 3.—La Casa Urquijo acaba de formalizar la compra de la plaza de toros de la Barceloneta.

Se asegura que en cuanto termine la presente temporada quedará convertido el circo taurino en unos magníficos almacenes comerciales.

XIV CONGRESO DE LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES

Se elige la Comisión ejecutiva y comienza el debate acerca de la reforma de los Estatutos

AL MARGEN DEL CONGRESO

Decidida la permanencia de la Unión General de Trabajadores en la Internacional Sindical, por enorme mayoría de votos, y elegida la nueva Comisión ejecutiva con el acuerdo de reunir un excelente grupo de miembros de los organismos más fuertes de Madrid, qué asuntos de verdadera trascendencia quedan por resolver?

Indudablemente, la Ponencia de Socialización, el tema que anoche publicamos como el mejor documento que se oporta a las deliberaciones.

En realidad, la idea de nacionalización queda descartada al decir: "Pero esto mismo digo el llamar la atención a la masa obrera sobre los riesgos de que el Estado se haga cargo directamente de los servicios públicos."

Lo trazado en la Ponencia es un plan de socialización, delimitando las funciones de los Sindicatos—que no son todo ni deben serlo—y creando los Consejos Supremos de cada industria, con intervención de técnicos y aun de consumidores.

Declara la Ponencia un especial interés al problema de la tierra; establece las condiciones de la expropiación; pide un gravamen elevado para la herencia colateral y su institución en el segundo grado; señala la necesidad de crear organismos con facultades ejecutivas para lastr y requisar los artículos de primera necesidad, y, en fin, programa convenientemente la Federación de Cooperativas obreras.

Fernando de los Ríos, Calleja, José María Suárez, Santiago Álvarez, Leandro Carro y Trifón Gómez, que firman la Ponencia, han cooperado con éxito a esta labor constructiva que con tanto apuro solicitan las organizaciones proletarias.

Lo esencial del Congreso está conseguido. Su posición internacional, sus fines ideológicos, sus planes de unificación, su Comité ejecutivo...

Las sesiones próximas y últimas se dedicarán a completar la obra y, después, cuando el camarada Cabello ponga fin a los trabajos con la proverbial invocación a los ideales, habrá comenzado para todos, delegados y Comité, un periodo de responsabilidad extraordinario.

Porque todos nos hemos impuesto deberes muy altos que cumplir, porque esos acuerdos pueden no ser nada sin el impulso de los hombres de la Unión y pueden ser todo, incluso la Revolución social, si se llevan a una realización rápida con entusiasmo redoblado.

Final de la novena sesión

Se lee una proposición firmada por el camarada Bernardo Ortiz, en que se pide que se dé prioridad sobre los demás asuntos a la elección de Comité.

Antes de entrar en la discusión, un delegado pide la palabra para explicar el voto. El presidente no encuentra justificadas estas explicaciones, y el Congreso se muestra de acuerdo con este criterio.

El camarada BERNARDO ORTIZ defende la proposición, justificándola en la necesidad que tienen ya muchos delegados de regresar a sus localidades. Estos delegados, antes de marcharse, deben ejercer su derecho de votar Comité.

POR EL APAGAMIENTO DE LA ELECCION

NUNEZ ARENAS habla en contra. Faltan por discutir las Ponencias más importantes, entre ellas la de reforma de estatutos. Especialmente, hay que tener en cuenta que se va a discutir la nueva estructura del Comité.

Después de unas observaciones de la presidencia, queda desechada la proposición.

LA TERCERA INTERNACIONAL

Se da lectura de otra proposición, concedida en estos términos:

incorrir en contradicciones, se debe discutir desde luego la cuestión de principios. Le contesta LARGO CABALLERO, alegando que se debe discutir previamente la Ponencia de estatutos, en la que quedarán aclaradas muchas cuestiones.

LOS ESTATUTOS
Al ir a dar lectura de la Ponencia de estatutos, el camarada VILLAVERDE hace algunas observaciones, en virtud de las cuales el presidente invita a la Ponencia de Cuestiones Internacionales a que vuelva a examinar su informe y haga las reformas que desee.

En vista de no haber ningún compañero de los que firman el voto particular a la Ponencia de estatutos, se suspende la discusión.

Se da lectura a una comunicación de los canteros de Orense saludando al Congreso. Atendiendo a que el voto particular sólo discrepa de la Ponencia en cuestiones de detalle, la presidencia propone que se discuta lo esencial de la Ponencia.

Se leen la Ponencia y el voto particular. Respectivamente, dicen así:

El PRESIDENTE anuncia que se va a discutir la parte de los estatutos que se refiere a organización del Comité, a fin de que el Comité pueda ser elegido por el mayor número de votos posible.

Ocupa la presidencia el camarada Lucio Martínez. Hace observar que tanto el informe como el voto particular están conformes con el propósito por el Comité nacional en lo referente a la constitución del Comité futuro.

Solicita la presidencia que se suspenda la sesión por un cuarto de hora para que los delegados se pongan de acuerdo respecto a la votación.

El camarada FERRERO propone que se nombre por aclamación a los mismos compañeros que hasta ahora han venido formando el Comité nacional.

El camarada CABALLERO propone que se vaya a la votación, y cada cual vote con arreglo a su criterio.

NUNEZ ARENAS propone que no se vote el cargo de presidente como se hizo en el Congreso del Partido. Pide un compañero la palabra en contra y Nunez Arenas retira su proposición.

ELECCION DEL COMITE NACIONAL

Se procedió a la votación del Comité nacional.

Antes de procederse al acto de depositar la papeleta en la urna advierte el camarada CABELLO, que ha ocupado la presidencia, que se pueden elegir seis delegados para el Comité.

Hace algunas advertencias conducentes al mayor orden del escrutinio.

Antes de empezar la votación se aprueba la designación del camarada Regino González como representante de los aparapargateros de Elche.

Verificado el escrutinio, da el siguiente resultado:

Dióse lectura al acta de la sesión novena, siendo aprobada por unanimidad.

VARIOS ASUNTOS
MARTIN, de Oviedo, hizo constar que, teniendo que ausentarse, daba por bien hecho lo que acordasen los demás delegados que con él formaban la Ponencia de subsecciones.

Se entra en el Congreso de que la Delegación de las Sociedades de Portuagal quedará vinculada en Pedro Peñalver, por tener que ausentarse Bernardo Ortiz.

UNA DESAUTORIZACION
Se da lectura de una carta de la Sociedad de pintores de Madrid, en que desautoriza al que hasta ahora ha sido su delegado por no haberse ajustado en el cumplimiento de su deber a los mandatos que le dió su colectividad, según los acuerdos adoptados en la asamblea del 18 del pasado junio.

Por tanto, los pintores confieren su representación a Eusebio Vindel Vázquez. FERRERO propone no tome en consideración el Congreso lo que manifiesta la Sociedad de pintores.

CABELLO le contesta que ese asunto no puede interpretarse en la forma que indica Ferrero, sino que debe aceptarse lo que comunica la Sociedad de pintores, la cual dará cuenta a sus asociados de por qué ha tomado esa resolución.

El Congreso aprueba el criterio de Cabello.

LA PONENCIA DE ESTATUTOS
Léese una proposición de A. Martínez Pérez, Santamarina y Ovejero para que se desgrase de la discusión de esa Ponencia lo relativo a "Federaciones".

Es desechada por el Congreso. Dióse lectura a un voto particular de Agustín Marcos y Egocheaga relativo al dictamen de estatutos.

NALDO pregunta a la Comisión ejecutiva qué razones han inducido hu ella para suprimir la Caja de huelgas reglamentaria.

LARGO CABALLERO contesta ampliamente, razonando que, en virtud de la preponderancia de la Unión, es imposible que ésta cumpla esos deberes al pie de la letra, lo cual impide el desarrollo de este organismo nacional, debiendo dejarse la atención de las huelgas a las organizaciones que las declaran y a las Federaciones nacionales a que pertenecen.

Rectifica NALDO y también LARGO CABALLERO, justificando que hoy la Unión tiene que cumplir principalmente deberes de propaganda y orientación.

ZAPATA hace una pregunta relativa a la contradicción que ha notado entre la redacción del art. 7.º y el 13.

LARGO CABALLERO responde que ese criterio tiende a dar amplitud a las Federaciones y Sindicatos que, aun estando centralizadas sus cajas, necesitan especializar las Secciones con arreglo a cada oficio, para que puedan luchar mejor.

También Caballero en que la redacción del art. 13 tiende a su juicio, a que los operarios de una gran Empresa no tengan asociados en una sola colectividad, sino a las distintas a que cada especialidad corresponde.

CABELLO explicó la finalidad con que se redactó ese artículo, que ya figura en los estatutos anteriores, en virtud de la preponderancia y desarrollo que adquirieron las entidades de los obreros de las artes del libro, entre otras.

HUERTA hizo constar que, precisamente ahora, la Federación Gráfica Española, en su último Congreso, ha acordado que el de la Unión no apruebe esa segunda parte del artículo 13 del proyecto de estatutos, pues con ello se favorecen las escisiones, y no se trabaja por la unión estrecha de los trabajadores en fuertes organismos de industria.

Estadutos presenten Illecas, Portela, Moscoso, Pico, Ferreira, Ibáñez y Martínez. Fue desechada por 47 votos contra 5.

HENCHÉ propuso sea modificada la declaración de principios que presenta la Comisión ejecutiva en la parte relativa a la creación de Sociedades de resistencia, abogando por que éstas sean de industria y no de oficio.

CABALLERO, brevemente, hace constar que se opone a esa modificación.

HENCHÉ insiste en que hay necesidad de que los obreros estén asociados por industrias, y no sólo por oficios, apoyando su criterio en lo ocurrido durante mucho tiempo en Madrid con los obreros panaderos, que elaboran pan de distintas clases.

CABALLERO hace notar que para crear después grandes Federaciones de industria es necesario fundar antes las Sociedades de oficio.

Agregó que podía aceptarse la inclusión de la palabra "industria", pero sin suprimir la de "oficio".

Se acepta la enmienda; pero en la forma que la propone la Ponencia, o sea que se agreguen las palabras "Sindicatos de industrias".

NUNEZ DE ARENAS propone que en la declaración de principios se haga constar que la Unión General manifiesta su absoluta conformidad con los principios del Partido Socialista, y, por tanto, dirigirá su actuación de acuerdo con la actuación del mismo Partido.

Brevemente la defendió su autor, haciendo notar que no deben los delegados de la Unión, por temores que hoy no tienen fundamento, negar su coparticipación con los principios del Partido Socialista.

EGOCHAGA, por la Ponencia, aun estando conforme con Arenas, rechazó por ahora la enmienda por considerar que eso perjudicaría los trabajos que han de realizarse para llegar cuanto antes a la fusión con la Confederación General del Trabajo.

LARGO CABALLERO expuso su opinión en contra de la aceptación de la enmienda por las dificultades que crearía en estos momentos el aceptarla. La Unión General de Trabajadores es hija espiritual del Partido Socialista, y lo que es necesario es que por todos nosotros no se dé pretexto jamás a que pueda romperse la unión espiritual que hay entre la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista.

Rectificó NUNEZ DE ARENAS, recordando que la Confederación Nacional del Trabajo, en el Congreso que verificó en el teatro de la Comedia, acordó adherirse a la Tercera Internacional, lo cual es adherirse a un organismo político.

Hizo notar que su propuesta tiende a que la Unión General de Trabajadores de España esté con el Partido Socialista en las mismas relaciones que están hoy el Partido Socialista de Italia y la Confederación General del Trabajo del mismo país.

LARGO CABALLERO reconoció que en la declaración de principios de la Comisión ejecutiva se muestra socialista la Unión General; pero es necesario que la actuación de la Unión, aunque coincida con el Partido, sea absolutamente autónoma y no esté sujeta a la vida de la del Partido. En la declaración de principios que proponemos ya hay campo bastante para hacer propaganda socialista. Lo que inspira a Arenas, confesado, es que no tiene absoluta confianza en los hombres que están al frente de la Unión General.

(Sigue la sesión.)
Aclaraciones
En la reseña que hacíamos de la sesión del miércoles atribuimos al corregidor Besterio la afirmación de que no era partidario del Sindicato de industria, y, en realidad, lo que dijo fue que el Sindicato de industria es más perfecto que el de oficio, por lo cual hay necesidad de saberlo manejar mejor y emplearlo de un modo más perfecto, por ser un arma más delgada.

En la lista de delegados que hemos publicado de este Congreso, así como en la del Partido, han sido omitidos los nombres de los compañeros que han representado a la organización de Villanueva de Córdoba, José Sánchez Gómez y Antonio Luna, los cuales desean hacer constar su representación.

Gustosamente la consignamos.

Solidaridad para los huelguistas al-pargateros

A TODAS LAS COLECTIVIDADES OBRERAS DE MADRID

Estimados camaradas: Veintiséis días de lucha titánica contra la clase patronal para alcanzar un pequeño aumento en el salario y el reconocimiento del Sindicato han colocado a los valientes luchadores al-pargateros de Elche en la más completa miseria.

Estos 10.000 huelguistas—entre ellos son más de 5.000 mujeres—están poseídos de un valor sin límites, de un heroísmo sin igual, como lo demuestra sus veinte años de organización, habiendo sostenido durante este tiempo las huelgas más grandiosas e importantes conocidas en la organización española.

Por nada ni por nadie están dispuestos a capitular; pero les hace falta lo más necesario para proseguir la lucha: el hambre ha penetrado en los hogares; la miseria es un hecho; las mujeres, sobre todo, que llevan el peso del hogar, lloran en vista de al resto de España, esperan día tras día un aliento, un pequeño esfuerzo para acallar los lamentos de los pequeños y proseguir la lucha.

En este estado el conflicto, la Comisión, autorizada por el Sindicato al-pargatero de Elche para gestionar el apoyo moral y material que les puedan prestar los compañeros de Madrid, se dirige a todas las Sociedades y Sindicatos que componen la Casa del Pueblo, para que en el plazo más breve posible manden a estos huelguistas las cantidades de que puedan desprenderse, bien en calidad de donativo, ya en calidad de préstamo.

Esperando que, como siempre, las organizaciones de Madrid sabrán cumplir con su deber, quedamos vuestros y de la causa obrera.—Por la Comisión: Vicente Hernández y Regino González.

Madrid, 3-7-20.

NOTICIAS DE MENORCA

(De nuestro servicio particular.)

UNA HUELGA POR DIGNIDAD

MAHON, 3.—El miércoles último, por la mañana, abandonaron el trabajo los obreros de una importante fábrica de mosaicos y piedra artificial, alegando el motivo del paro el no querer trabajar con uno que fue escrutado durante la huelga que se sostuvo contra "La Energía Eléctrica".

ACTO CIVIL

Libre de ingerencias religiosas, ha sido inscrito en el Registro civil el niño Juanito, hijo de los compañeros Guillermo Jiménez Orfila y Angela Roselló Fortuny.

EL CONFLICTO DEL PAN

El Ayuntamiento, reunido en sesión extraordinaria, para conjurar de momento el conflicto del pan, ha acordado pagar las diferencias de precio, a fin de que pueda venderse desde mañana pan indispensable artículo a 65 céntimos el kilo.

Esta solución no es definitiva, y si el Gobierno no envía trigo intervenido, o, en su defecto, no ordena la inmediata incautación del trigo de la cosecha de esta isla, el conflicto volverá a reproducirse, siendo de temer que suceda graves y sangrientos sucesos, pues la clase obrera no está en condiciones de pagar el pan a precios elevados por sufrir una alarmante crisis de trabajo que obliga a muchos trabajadores a emigrar. Compañeros.

Notas municipales

MERCADOS

En vista de inspección encomendada a López Baeza a los mercados de esta corte, se han encontrado los siguientes datos:

MERCADO DEL CARMEN.—Cajón número 128, envolver con papel impreso; cajón número 1, tener almohetas en malos condoleos; cajón número 5, no tener la fruta tapada con gasas.

MERCADO DE SAN ILDEFONSO.—Cajones números 1, 18, 25, 29 y 34, no tener las gases extendidas; Gabriel López, vender leche con una proporción de 50 por 100 de agua; cajones números 12 y 16, envolver con papel impreso; cajones números 73 y 75, vender carne picada; cajón número 107, tener leche con un 30 por 100 de agua.

MERCADO DE LA PAZ.—Cajón número 1, envolver con papel impreso.

MERCADO DE OLVIDE.—Cajones números 19 y 24, desahivel en dos pesos en 15 gramos; cajones números 5, 8, 11, 16 y 38, utilizar papel impreso para envolver.

MERCADO DE SAN MIGUEL.—Cajón número 37, emplear papel impreso para envolver; cajón número 37, pulmones insuflados y carne en primer periodo de descomposición.

MERCADO DE SAN ANTONIO.—Cajón número 31, usar papel impreso para envolver; cajón número 12, tener desahivel en el peso y emplear también papel impreso para envolver; cajón número 23, desahivel en el peso de cinco gramos.

MERCADO DE SAN ANTONIO.—Cajón número 31, usar papel impreso para envolver; cajón número 12, tener desahivel en el peso y emplear también papel impreso para envolver; cajón número 23, desahivel en el peso de cinco gramos.

LA ESTATUA

Vagaba yo por las calles de la ciudad antigua. Se apoderó de mí el romanticismo de los remotos tiempos pasados. La ciudad pequeña, construida en la pendiente de un monte, recordaba en mí, con sus calles llenas de casas negras, los interiores tristes y dolientes de los siglos pasados; un mirado resbalaba sobre los muros que tantas cosas contenían. La calle vieja estaba abandonada y silenciosa, y sonreían los muros ante mí, sorprendidos, callados...

Al final de la calle, en una plaza, vi una estatua solemne, imponente; un gigante, empunhando una espada, alzaba a las figuras que estaban alrededor suyo. De pie y lumbosdoles, pedían gracia con las miradas; pero tenían de gámital. Baxé a mirar con ellos y paréame que me contestaban. Después de haber colgado tanto, cuántas cosas pudieran decirme! Todo lo que los siglos depositaban en ellos. Les acaricié con mis manos huecadas, como si quisiera averiguar al contacto de mis dedos con la piedra de los siglos. Ellos me miraban con una sonrisa indescribible. Como si hubiera en su risa una burla amarga, y yo los miraba sin comprenderlos...

¿Por qué os reís, lumbosdoles del pasado, hombres tristes, siempre silenciosos? ¿Vuestra vida es bella y vuestro pasado majestuoso; habéis sufrido por los acontecimientos de los siglos vuestro pasado; habéis visto los creadores mures de sangre...; el ejército enorme de hombres alegres y tristes...; la heroica comocion del mundo... Vosotros, sabios poderosos, ¿por qué reís de manera tan terrible? ¿Hablad!... El gigante me miraba con un silencioso gesto de desprecio...

¡Oh, estadíofos! ¿No sentís vuestra locación?... Separados del movimiento de la vida, ¿acaso no sois dichosos? ¿Y os conserváis mientras el tiempo luchador pasa por encima de vosotros?... Sois los trovadores de neocuentos y romances y los vicios siempre jóvenes de las fábimas... ¡Cuántas lágrimas de sangre habrán caído sobre vuestras frentes!... Fielos guardas de secretos, fieles servidores, hombres amargos, ¿por qué reís?... ¡Hablad!...

¡Multitud de reyes, de hombres, de ingenio, de estrellas brillantes y fugaces pasaron por delante de vosotros y todavía vivís, todavía veis el Sol, la Luna, las estrellas luminosas, el arrollo de las alas de vuestras alas... ¡todo... todo...! Para vosotros, ¿no es esto nada?... ¿No sentís que fuésteis, sois... y seréis?... ¿No palpitan vuestros corazones?... ¡Hijos de siglos preteritos!... ¡Bravos negadores de la muerte! ¡Pensad!

Los contemplé durante mucho tiempo y fijaron en mí su mirada penetrante con sorpresa, como interrogándome qué quería de ellos. Asombrado me despalabé, como si hubiera escuchado su carcajada buelona, que se espesara por el aire como un sibido agudo... y mi cuerpo volvió a caer sobre la húmeda tierra y ya no oía ni veía nada...

¡Oh, cómo pudiera imaginar que vosotros, servidores pacíficos, de los siglos pasados, ibais a combatir grandes verdades! Si no sois más que vulgares bloques de piedra sin vida ni sentir; porque si vosotros sois seres os hubieseis derrumbado... o creído hasta el cielo...

(Traducido para EL SOCIALISTA por J. W. Sobek.)

Weyler, el cariñoso

OPTIMISTA COMO UN MUCHACHO
BARCELONA, 3.—Los periodistas que accudieron a despedir al gobernador se encontraron allí con el general Weyler, con quien sostuvieron una interesante conversación.

Contestando a la pregunta de si le gustaría ir a Madrid, manifestó: —En efecto, tengo ganas de marchar a Madrid; pero eso no es motivo para que yo me quede aquí hasta que el Gobierno le crea necesario y conveniente. Desearé ir a Madrid porque allí tengo mi casa propia y mi manera de vivir tranquilo. Pero tampoco quiero este decir que no esté aquí bien; quiero mucho a esta tierra y tengo en ella muchos amigos. Reñío que todo lo que les digo es chabada particular, porque estaré aquí hasta que el Gobierno opine que debo irme.

Acercá del viaje del rey, declaró que había constituido un éxito personal para don Alfonso.

Los periodistas le felicitaron por su intervención en este resultado, haciéndole notar que, merced a su actitud, había mejorado mucho la situación.

—¡Toma! Como que cuando yo llegué había estado de guerra, y ya no lo hay.

—Muchos sentirán su marcha, general, si llega a efectuarse, porque cuenta usted con muchas simpatías en todas las clases sociales.

LOS ESTRENOS

EN NOVEDADES
Para celebrar el beneficio del actor señor Gómez Bur se estrenó anoche en el teatro Novedades un sainete bairuro titulado "Juan y Manneia", original de los señores Navarro y Fernández Herando, con ilustraciones musicales del maestro Bru.

La obra, en general, fue del agrado del público.

Se destacaron en la interpretación María Lacalle y el beneficiario.

Los autores fueron llamados a la escena, y el Sr. Gómez Bur tuvo que dirigir la palabra al público.

La presidencia observa que no se está en el momento más adecuado para discutir la proposición leída, y el Congreso se muestra de acuerdo con este criterio.

Décima sesión

Dió comienzo a las cuatro menos cuarto de esta tarde, bajo la presidencia de Remigio Cabello, y actuando de secretarios Eduardo Pérez y Quijano.

OTRA VEZ A LA PONENCIA

Dióse lectura a la enmienda que a los

¡BOICOT! ¡BOICOT!

Las Secciones madrileñas de la Federación Gráfica tienen declarado el boicot a los diarios "El Día", "El Liberal" y el "Heraldo" TODOS LOS TRABAJADORES deben comprar el diario obrero EL SOCIALISTA

LA VILLANA DE LOS GOBERNANTES HUNGAROS

Secuestradores condenados en Viena

(De nuestra colaboración particular.)

Hasta ahora no habíamos hablado de una gravísima manifestación excusable del terror blanco húngaro. Esta se caracteriza en toda clase de crímenes cometidos en Viena contra la vida y seguridad personal de los emigrados húngaros. Y estos crímenes se están realizando por orden de autoridades húngaras. Los malhechores son, por regla general, oficiales del ejército nacional húngaro y a veces policías.

La obra de estos viles asaltadores, por dinero, lo mismo servían al absolutismo de los Hapsburgos que al radicalismo de Karolyi, a la República húngara y a la reacción más sangrienta que jamás se ha conocido, fueron cometidos varios atentados contra Bela Kun y otros ex comisarios del pueblo internados en Viena, y cuya finalidad no era otra que envenenar, asesinar y robar a los refugiados. Ellos realizaron el secuestro de varios comunistas húngaros poco sigilificados o a la desaparición completa de otros.

LA VIDA POLITICA

EN LA PRESIDENCIA.—DECLARACIONES DE DATO

El Sr. Dato dijo que por encontrarse enfermo no había asistido a la toma de posesión de los nuevos consejeros de Estado. Que el Consejo de hoy, que se reunirá a las cinco de la tarde, terminará a las ocho.

Manifestó también que anoche le visitaron los ministros de Hacienda, Gracia y Justicia y Trabajo, para dar cuenta de varios de los asuntos que han de plantearse en el Consejo de hoy. El tiene preparado un decreto sobre bases navales, que no sabe si podrá someter hoy a la aprobación de sus compañeros.

Dijo que había conferenciado con el conde de San Luis respecto de la construcción del nuevo Canal, que invite a Madrid los riesgos a que actualmente está expuesto, definiéndole el deseo de que este verano comiencen las obras, que han de durar dos años.

Dió algunas noticias sobre la reunión del Comité de la Liga de las naciones, que se reunirá en San Sebastián el día 27, añadiendo que el vizconde de Eza saldrá el día 8 para Ceuta y Melilla a bordo de un barco de guerra.

El ministro de Estado irá a Mondariz. Se felicitó luego de la rapidez con que se ha cubierto la emisión de obligaciones del Tesoro.

Los periodistas le hablaron de política y de una comida que celebran hoy los jesuitas.

—Que sea de concentración es lo que deseo—interrumpió el presidente del Consejo.

Lo que hace falta—prosiguió—es que se forme un poderoso partido liberal radical y otro liberal conservador, que puedan luchar en el Poder, pues ya se ha visto que no basta tener la confianza de la Corona para gobernar; es también precisa la del Parlamento.

Se mostró luego partidario de una concentración conservadora, diciendo en concreto y a vuela voz enfemismo que siempre que la presidencia él, ya que su partido había gobernado y gobernaba todavía.

EN GOBERNACION.—LOS CONFLICTOS SOCIALES.—NI CRISIS NI DECRETOS DE DISOLUCION

Rehiriéndose a la información que publica un periódico, dijo hoy el Sr. Bergamín a los periodistas que la protesta de las entidades económicas de Barcelona, a que en ella se alude, no se ha recibido en el Gobierno.

Manifestó después que la huelga de la Hispano-Suiza, en Guadalajara, ha quedado resuelta.

En la provincia de Cádiz hay alguna agitación social, y continúan las huelgas de alfareros y de los obreros del campo de alfiler.

Aseguró que, gracias a la gestión del juez que interviene en el asunto de la bomba o la "Unión Mercantil", se ha descubierta a los que la fabricaban y que han escapado estos días en Andalucía y Valencia.

Como le dijeran los periodistas que el Consejo de hoy había despedido gran expectación, el ministro se limitó a contestar: —Creo que no habrá ninguna baja. —Pero, ¿habrá decreto?... —Del decreto de disolución no hablaremos hasta octubre, porque, entre otras causas, perturbaríamos el verano de los que desearán tomar baños.

UN BANQUETE A D. AMOS

Los jefes de las distintas ramas del partido liberal obsequiaron hoy con un banquete en Lardby a D. Amos Salvador, correspondiendo así a las atenciones que recibieron del político riojano cuando se propusieron lograr la unión de estas fracciones políticas.

Después de la comida se despidieron los prohombres para marchar cada uno al sitio escogido para su verano.

EL GOBERNADOR DE BARCELONA VISITA A DATO

Hoy estuvo en la Presidencia del Consejo el gobernador de Barcelona, Sr. Bas, celebrando una detenida conferencia con el jefe del Gobierno.

Cuando salía de la visita le interrogaron los periodistas acerca de la situación en Barcelona, y manifestó que era de absoluta tranquilidad después del viaje del rey.

MEJORAS PARA LOS FUNCIONARIOS

Una Comisión de auxiliares del ministerio de Fomento ha visitado al Sr. Dato para rogarle se les equipare en cuanto a sueldos con los que disfrutaban los funcionarios de idéntica categoría en los demás ministerios.

CONSEJO DE MINISTROS

A la entrada del Consejo no lograron los periodistas ver al Sr. Dato.

El Sr. Espada llegó el primero y manifestó que se ocuparía de cuestiones de aplicación del presupuesto a las atenciones de su departamento.

Dominguez Pascual llevaba expedientes fijando el capital de algunas Sociedades extranjeras y otros de concesión de créditos extraordinarios.

Bergamín someterá al Consejo varios expedientes de líneas postales aéreas.

El ministro del Trabajo comenzó diciendo que había recibido un avance de la Memoria presentada por el Sr. Palacios acerca de la situación de los conflictos planteados en la zona de Riotinto.

Hizo constar que veía con satisfacción la intervención de los delegados de Reformas Sociales que cooperaron con los gobernadores de distintas provincias en la solución de huelgas tan importantes como la del Mussel, la del puerto de Alirante y otras.

Acaba de la huelga de alpinateros dijo que tenía mejores impresiones. Indicó también que había recibido información de los delegados españoles que asisten al Congreso de Cusca baratas que se está celebrando en Londres.

Uno de estos delegados se ocupa muy especialmente de estudiar la organización del ministerio del Trabajo en Inglaterra.

—Ojalá dijo que, como estos días había habido bastante, ya no le quedaba nada que decir.

NOTAS DE PROVINCIAS

Desmoralización

Todos los hombres "de orden" se lamentan de que en estos tiempos no hay autoridad "arriba" y de que "abajo" reina la desmoralización más completa.

Según los estudios hombres "de orden" la excesiva libertad en que se deja a los propagandistas de ideas disolventes.

Pero la verdad es que los disolventes no necesitan esforzarse para desmoralizar a las muchedumbres, ni siquiera abusar de las "libertades" existentes para sembrar la alarma entre los ciudadanos.

Esa laborcita la vienen realizando los más interesados en que no tunda la desmoralización.

El último golpe en pro del desorden lo ha dado el ministro de Fomento nada menos que con la cuestión de los tranvías.

Podía el ministro—y con él todo el Gobierno—haber previsto lo que iba a suceder; pero no pudieron adivinarlo, a pesar de lo claro que estaba todo.

Y qué han logrado provocando alborotos en las calles de Madrid y cediendo a lo que reivindicaba el público?

Pues... dar qué pensar a la gente. Hacer pensar que acaso el robo de los pasadizos, y de los tenderos, y de los castros, y de las Compañías de ferrocarriles y de la luz, y de todos los que se están "hinchando" a costa del pueblo, tendría remedio únicamente aplicando en cada caso el mismo procedimiento que se aplicó en el caso de los tranvías.

Si pueden sacarse otras consecuencias, que las explique Dato.

El patíbulo en Leiz Ejecución de un reo

LEON, 3.—Ayer entró en capilla el reo Julián Díaz Salvador, para quien se ha solicitado indultamente al Gobierno que le conmutara el indulto.

El reo ha dado muestras de una gran firmeza mientras se le notificaba la sentencia, que se negó temerariamente a firmar.

LEON, 3.—A las seis de la mañana fue ejecutado el reo Julio Díaz Salvador. Antes de dicha hora se agolpaba en las inmediaciones de la cárcel inmensa gentío, demostrando insana curiosidad ante el silencio que reinaba.

El presidente de la Audiencia prohibió la entrada en la cárcel a toda clase de personas incluso a los representantes de la prensa local.

Momentos antes de la ejecución desahucióse una emocionada esposa entre el reo y la familia, que acudió a despedirse por última vez.

El momento de la ejecución fue indicado bajándose en el edificio de la cárcel una bandera negra.

El suceso ha causado hondísima impresión en el vecindario.—Corresponsal.

Los avances bolcheviques

ENTRADA EN MINSE

BASILEA, 3.—Dicen de Koenigsberg, según un periódico de la localidad, las tropas rojas han entrado en Minsk.—Radio.

TOMA DE LEMBERG

BRUSELAS, 3.—Según el corresponsal del "Daily Mail" en Bruselas, se ha recibido en esta ciudad la noticia de la toma de Lemberg por las tropas rojas, que continúan su marcha en el interior de Galizia. Los polacos han dirigido a la Conferencia de la paz una nota reclamando la ayuda de los aliados.—Radio.

HACIA KOVNO.—LOS POLACOS PERSEGUIDOS Y PRISIONEROS

LONDRES, 3.—El comunicado bolchevita recibido por radiograma fechado en 1.º de julio dice que en la región de Nómira las tropas rojas continúan persiguiendo a los polacos en su retirada. Han hecho prisioneros y han capturado un considerable botín.

Las tropas bolcheviques continúan su avance en dirección de Kovno y han llegado a 45 kilómetros al este de esta ciudad.—Radio.

SITUACION DIFICIL PARA LOS POLACOS

VARSOVIA, 3.—La situación en el frente continúa siendo seria.

Los bolcheviques han obtenido un éxito y reconquistado importantes territorios, donde van a encontrar viveres y primeras materias, de que tienen mucha necesidad.

Sin embargo, el territorio polaco está protegido por el ejército de Pilsudski.—Radio.

ACERCA DE LA TOMA DE LEMBERG

PARIS, 3.—La Delegación ucraniana comunista.

No hay ninguna confirmación de la toma de Lemberg por los bolcheviques. Esta noticia debe ser considerada como prematura.—Radio.

Los conflictos de Riota

La Compañía, contra los empleados

HUELVA, 3.—Ha causado honda impresión la marcha del director de la Empresa de Riotinto, que salió esta tarde en un tren, entrevistado con el Comité del Sindicato de empleados, quienes estos últimos son contrarios con los obreros.

El momento se ha pasado, como medida de defensa para procurar una solución al conflicto.—Corresponsal.

NOTICIAS DE PROVINCIAS

HUELGA DE AGRICULTORES

VALENCIA DE DON JUAN, 3.—Desde el lunes están en huelga los obreros del campo afiliados a la Sociedad "El Trabajo".

Los peones de mejora de jornal pechos por los trabajadores no pueden ser, a juicio de muchos patronos, más modestas. Pero la cerril intemperancia de algunos de ellos hace imposible la solución del conflicto.

Esta actitud patronal no tiene otro objeto que desmoronar la organización obrera y vengarse, de ese modo, de la derrota que los trabajadores les infligieron en las pasadas elecciones municipales.

En los tres entornos señalados por las representaciones obrera y patronal no se llegó a un acuerdo, aunque los obreros lo proponen por todos los medios.

El origen de este conflicto, porque los trabajadores, despreciando amparos y concesiones, proceden con gran prudencia.—C.

MININ DE PROPAGANDA

LIANO DEL BEAL, 3.—En el hermoso local de la Casa del Pueblo se ha verificado un mitin de propaganda socialista y socialista y de protesta contra la enorme carestía de los subsistencias.

Fue presidido por Luis Roca, como presidente de la Casa del Pueblo.

Seguidamente hicieron uso de la palabra Carlos Lizán y José López Visiedo, de la localidad, y los concejales socialistas del Ayuntamiento de Cartagena, Pedro Peñalver, Mariano Clares y Amancio Muñoz de Zafra.

Todos ellos pronunciaron elocuentes discursos combatiendo la acción de aparaparrados y agudistas, gentes que se hallan amparadas por las autoridades de toda clase en sus infames manejos.

La concurrencia, no menor de tres mil personas, aplaudió entusiasmada a los oradores.

El presidente, al hacer el resumen, dió lectura a unas conclusiones resumidas a poner remedio a esos males y a llevar a la práctica una intensa campaña de propaganda por toda la cuenca minera de la sierra de Cartagena.

Se aprobó por unanimidad.—C.

HUELGA DE CAMPESINOS SANLUCAR DE BARRAMEDA

Los obreros del campo que se hallan en huelga celebraron anoche una importante asamblea, acordando persistir en el paro hasta tanto obtengan completa satisfacción en sus reclamaciones.

Los patronos sólo han mostrado una relativa conformidad en lo que se refiere al aumento de salarios; pero rechazan las demás bases, haciendo especial resistencia a acceder a las que regulan la jornada de trabajo, disminuyendo algo la que actualmente realizan estos obreros.

MUERTE DE UN OBRERO

BARCELONA, 3.—Cuando se hallaba trabajando en una obra de la Gran Vía Diagonal, tuvo la desgracia de caer de un andamio el obrero Daniel Serral, que falleció en el acto a consecuencia de las heridas que se produjo.

HUELGA DE FERROVIARIOS

VALLADOLID, 3.—Ha quedado plantada la huelga de ferroviarios en la línea de Medina de Rioseco ante el incumplimiento de la promesa de que les abonaría el anticipo concedido a las Compañías para mejorar los haberes de este personal.

Ayer sólo circuló el tren correo, y hoy ha quedado interrumpida por completo la circulación.

Desde Portugal

(De nuestro corresponsal en Lisboa.)

La prensa obrera.—La huelga de obreros marítimos.—Triunfo electoral socialista. Los socialistas de la región del Norte.

La desesperada situación de la prensa obrera es consecuencia de la carestía del papel. Y no es que dicha carestía no alcance a todos los diarios. Pero los periódicos burgueses tienen otros ingresos. Sus propietarios suelen ser gente rica, que vive de los favores de la política y que hacen del periodismo una mercancía. La prensa obrera cuenta únicamente con sus propios recursos que se derivan de su venta, suscripciones y publicidad, de indudable honestidad.

«A Batalha», en un número de estos días, en su editorial, se ocupó de este asunto. Dice nuestro colega, órgano de las colectividades sindicales:

«A Batalha», vendida hoy al precio de cinco centavos, pierde diariamente, publicando durante la semana cuatro números de cuatro páginas y dos de dos; esto es, media hoja, y pagando, como lo está haciendo, el kilogramo de papel a 1,20, 102 diarios y 3,000 escudos al mes... Y cuando llegamos que pagar el papel a dos escudos el kilo, como va a suceder en breve, publicando diariamente cuatro páginas, tendremos un déficit de 268,80, o sea un perjuicio mensual de 8.064. Pero aun publicando dos páginas, o media hoja, tendremos una pérdida diaria de 93,40, y mensualmente de 2.800,20.

Vivir en tales condiciones es imposible, porque no hay manera, con los recursos con que contamos, de hacer frente al gran déficit que nos domina actualmente y que, como queda expuesto, amenaza un sensible agudamiento.»

Es de esperar que el proletariado portugués preste su ayuda pecuniaria al diario obrero para que pueda seguir publicándose todos los días.

La huelga de obreros marítimos ha quedado resuelta, aunque para la Empresa «Transportes Marítimos del Estado» continúa.

El origen de este conflicto había sido principalmente el negarse las Compañías marítimas a atender las reclamaciones del personal relativas a la jornada de trabajo a bordo. Las Compañías alegaban que no podían atender las reclamaciones del personal mientras tanto la Conferencia de

Ginebra, donde todos los países están representados, no acordase definitivamente acerca de dicho asunto.

La huelga ha sido ganada por los trabajadores, concediéndoseles una ocho horas, jornales especiales para las horas extraordinarias de trabajo y resolución a favor de los obreros del pisco pendiente de los marineros, mozos y personal de las cámaras.

La Federación marítima obrera acordó boicotear a los Transportes Marítimos del Estado, mientras su director no dé explicaciones de su censurable actitud ante la Comisión de huelga que le visitó el día 22 del pasado.

Habiendo presentado la división del Municipio de Barreiro, importante centro industrial donde la Compañía «Unión Fabril» tiene una de sus mejores fábricas, se convocó a la elección parcial para elegir el nuevo Ayuntamiento. El Partido Socialista se apresó a la lucha, y donde, hasta entonces, no había habido representación de nuestro Partido, quedó desde el día de dichas elecciones integrado dicho Municipio con una minoría socialista.

Un Ayuntamiento más donde hay una representación de nuestro Partido.

Los elementos socialistas del Norte, en reunión celebrada hace días, acordaron protestar contra la inacción del Consejo central del Partido.

Acordaron también invitar a nuestros compañeros y amigos Manuel José da Silva y Antonio Pereira, diputados socialistas, a que concurran a una próxima reunión que en breve se verificará en Oporto.

Antonio Pereira forma parte de la Comisión parlamentaria investigadora del desaparecido ministerio de Subsistencias. Las inmundidades, actos de mala administración y negocios sucios descubiertos por dicha Comisión son grandes. Nuestros camaradas del Norte desean oír al compañero Pereira el relato de todos esos escándalos, que son la característica del régimen capitalista en que vivimos.

LA ACCION OBRERA EN MADRID

FEDERACION DE OBREROS EN MADRID

El Comité a las Secciones federadas. Estimados compañeros: Con fecha 30 de junio han sido depositados en vuestros hogares con los Boletines y la convocatoria del Congreso para el día 19 del mes actual.

Las Secciones que no los hayan recibido pueden hacer la reclamación en su Comité de Correo respectivo.

Familian hemos mandado carnets de identidad para los congresistas, al objeto de que puedan reclamar en la estación de partida el billete con tarifa especial.

Lo mismo Boletines que carnets, las Secciones pueden reclamar al Comité los que necesiten.

Hemos mandado Boletines y carnets a gran número de Secciones de obreros en Madrid que no pertenecen a esta Federación; como no conocemos a todos, repetimos el ofrecimiento para las facilidades a los que quieran asistir al Congreso.

Vuestros y de la causa obrera. Madrid, 3 de julio de 1920.—Por el Comité, José Muñoz, secretario; Juan Cosmova, presidente.

LOS PORTLANDISTAS Y CONSTRUCTORES DE MOSAICOS

En la junta general celebrada por la Sociedad de portlandistas y constructores de mosaicos se ha acordado por unanimidad persistir en la huelga, en las mismas condiciones que hasta aquí, vista la injerencia de la Federación patronal.

Disce acerca de las manifestaciones de solidaridad recibidas de provincias, especialmente de los compañeros de Valencia, que ya han resultado un importante donativo destinado a socorrer a los huelguistas y a abonar los gastos de viaje a los que se decidan a ausentarse de Madrid en busca de trabajo.

La reunión terminó en medio del mayor entusiasmo y con vivas a la huelga.

SINDICATO DE LA ALIMENTACION

Mañana, domingo, a las cinco de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, se celebrará junta general del Sindicato, para seguir discutiendo el orden del día que quedó pendiente de la anterior.

La Sección de ultramarinos, comestibles y similares del mismo Sindicato celebrará junta general extraordinaria mañana, domingo, a las cuatro y media de la tarde, en la Casa del Pueblo, para proceder a la elección de cargos vacantes.

«LA VELOCIDAD» SOCIEDAD DE CHEFERES Y ASPIRANTES

Se convoca a todos los asociados a junta general extraordinaria para hoy, sábado, a las diez y media de la noche, en su domicilio social, Abada, 2, para discutir el orden del día.

SINDICATO DE HIGIENE Y ASEO

En junta general celebrada por esta entidad el día 29 del pasado se acordó por unanimidad dar por constituido, con la aprobación del reglamento, el Sindicato de higiene y aseo, nombrándose la siguiente Junta directiva:

Presidente, Francisco Escobar Urbano; vicepresidente, Francisco Mora; secretario general, Francisco Martínez Busillo; idem segundo, Roque Mostajo; tesorero, Francisco Gómez; contador, Manuel C. Valenciano; vicepresidente, Lorenzo Criado; vocales: primero, Angel Murgaz; segundo, Guillermo Carretero; tercero, Luis Carretero; y cuarto, Angel Martínez Vaqueo.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las diez de la mañana, Dependientes de teatro; a las cuatro de la tarde, Sindicato de la Alimentación, y a las nueve de la noche, Repartidores de periódicos.

En el salón pequeño: A las diez de la mañana, Guanteros, y a las nueve de la noche, Sindicato de la Aguja.

Cognac SERRES Anís COVADONGA Ron MULATA R. Vega (GIJÓN)

SUSCRIPCIÓN: Provincias trimestre..... 9 pesetas. Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale otro de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfofletes, dos pesetas línea.

Año XXXV.—Núm. 3.555

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—Teléfono 15-77-J.—Apartado 637

Madrid, sábado 3 de julio de 1920

LA LUCHA DE LOS ALPARGATEROS

Diario de la huelga

(Información de nuestros corresponsales.)

LA PRIMERA EXPEDICION DE EMIGRANTES.—EMOCIONANTE DESPEDIDA.—LOS CREADORES DE ODIOS
CASTELLON, 3.—Por ferrocarril ha salido de ésta, con rumbo desconocido, el primer grupo de compañeros alpargateros huelguistas.
[Acto solemne, emocionante momento] Quién creía que en estos hombres todo entusiasmo y decisión a los huelguistas había faltado?
En el corazón llevaban el dolor y la desesperación, en sus rostros y en sus actos demostraban el mayor de los entusiasmos y alegría.
[Todo antes que ser vencidos por el capitalismo burgués]
Las familias de estos bravos luchadores les despedían en los andenes de la estación del Norte y les alentaban con gritos de «¡Viva la huelga! ¡Abajo la burguesía! ¡Algunos floristas, y las compañías, con una bravura incapaz de comprender por los explotadores, les alentaban con palabras de ánimo.
El dolor me embargaba el corazón al verlos salir con tanta valentía, con tanta decisión, y emocionado, dos lágrimas, todo fuego, encendidas por la llama del odio, quemaban al resplandir por mis mejillas.
¿Quién no verá con rabia y odio el antipático abandono con que las autoridades todas miran el desarrollo de este tremendo conflicto?
Desde el gobernador civil, hasta el último mozo que ejerce algo de autoridad, todos miran pasivamente, sin preocupación, la marcha de nuestros hermanos huelguistas, decididos, al marchar, a dejar morir la industria alpargatera antes que ser víctimas de gente tan africana, de patronos tan invidiosos y antihumanos.
Responsabilidad enorme caerá sobre la cabeza de estos representantes de la ley; odio inextinguible habrá en los corazones de estos camaradas alpargateros, contra unos y otros, patronos y autoridades.
¡Salud, hermanos! ¡Buena viaje y buena suerte! Arrriba los corazones y ¡Viva la huelga!—C.

misericordia que existe en los hogares obreros, y debido a ello permanece intransigente para ver si capitulamos por el hambre.
Pero no lo lograrán, porque para algo sirve la solidaridad obrera y sabemos que nuestra fuerza radica en la unidad de acción.
“EL SOL” ESTA MAL INFORMADO
ELCHE, 3.—Uno de los días de esta semana apareció en las columnas del periódico “El Sol” una noticia que es necesario rectificar, ya que fué acogida por la prensa de Alicante.
La noticia decía que había venido a Elche un delegado del ministerio del Trabajo para arreglar nuestra huelga.
Tenga presente el colega “El Sol” que le han informado mal, y lamentamos que un periódico tan serio sea sorprendido, por cuanto aquí no ha venido ningún delegado del Gobierno.
Que conste.

EXCELENTE ESPIRITU DE LOS HUELGUISTAS
ELCHE, 3.—Dianamente se celebran reuniones de huelguistas para informarse del curso de la huelga, y para celebrarla el teatro es insuficiente por la enorme concurrencia.
En estas reuniones, al terminar, se pregunta a los huelguistas si están dispuestos a continuar la lucha, tanto hombres como mujeres, y a pesar del hambre que sufren, los huelguistas contestan unánimemente que siga la lucha hasta vencer a los patronos. Corresponsal.

EN HONDON EL PARO ES TAMBIEN ABSOLUTO
HONDON DE LAS NIEVES, 3.—En este pueblo, cuando estalló la huelga general de alpargateros, no se declararon en huelga porque no estaban constituidos; pero al salir de propaganda Lloret, Hernández y Cañizares visitaron este pueblo, y hoy el paro es absoluto y no hay ni un solo esquilero.
El entusiasmo es enorme. La guardia civil expulsó a Lloret, a Hernández y a Cañizares.—Corresponsal.

LA SITUACION EN ASPE
ASPE, 3.—En este pueblo existen algunos traidores a la causa nuestra. Es la inconsciencia propia de un pueblo religioso.
Hemos visitado este pueblo con objeto de dar algunas conferencias entre los huelguistas, hombres y mujeres, cuyo entusiasmo es grande.
Los esquileros en este pueblo no son muchos, y por lo tanto, no será un obstáculo para el triunfo de los huelguistas de aquí y de los demás pueblos.—Corresponsal.

NOVELDA RESPONDE A SU HISTORIA SOCIETARIA
NOVELDA, 3.—También en Novelda se celebran casi diariamente Conferencias entre los huelguistas; en ellas se refleja el altruismo, el entusiasmo y la unanimidad. A criterio, estando todos en huelga. Aquí no se conoce la mala hierba de los traidores a la causa del trabajo.
En Novelda el paro es completo.—Corresponsal.

CONTINUA LA INTRANSIGENCIA PATRONAL
ELCHE, 3.—La clase patronal de esta localidad continúa en el mismo estado de intransigencia.
Si su toidez es grande en conceder los mequinos aumentos de salario que se solicita, su resistencia es mayor en lo que se refiere al reconocimiento del Sindicato, porque saben que ello viene a romper para siempre la explotación sin conciencia que hoy vienen realizando.
Estos señores, en la conversación de sus tertulias, dicen que no reconocen a Sindicato alguno, cosa que estamos dispuestos a no tolerar, aunque perezcamos de hambre, que ya está invadiendo los hogares de los huelguistas.
Pero esto conste que no será un obstáculo a nuestra lucha. Mucha miseria, mucha hambre, fatigas y calamidades hay ya en gran cantidad; pero dispuestos estamos a que este sacrificio sirva para redimirnos.
La clase patronal no pierde de vista la

EN EL AYUNTAMIENTO DE MADRID

Sólo los socialistas defienden los intereses del pueblo

El problema del pan.—86.448 pesetas perdidas.—El escándalo de los tranvías. Vivó incidente.—El alcalde, contra el pueblo.—Fracasa la maniobra maurista

LA SESION ORDINARIA
Desde las once menos cuarto hasta las cinco menos veinte de la tarde se prolongó la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento, bajo la presidencia del conde de Limpia, dos asuntos consumieron casi por entero las horas de sesión, sin que se llegara a examinar ningún dictamen de los que figuraban en el orden del día.
Después de un ruego del Sr. Silva relativo a los inspectores de policía urbana, que no fué tomado en consideración por el alcalde, se acordó conceder un voto de gracias a los representantes de Madrid en el Parlamento que apoyaron las gestiones del Municipio recabando para éste el pleno dominio de los terrenos de la Dehesa de la Villa.

LA HUELGA DE “LA FORTUNA”
El alcalde dió cuenta de su gestión durante la última huelga que los panaderos declararon por solidaridad con los operarios de la fábrica “La Fortuna”, y expuso los trabajos hechos para procurar que viniese a Madrid pan de otras localidades, que el Municipio adquirió y expendió por su cuenta, habiéndole costado al Ayuntamiento 86.448,60 pesetas de pérdidas esta intervención en el conflicto, como diferencia entre los menores ingresos que obtuvo en relación con los gastos de compra de dicho pan.
El Sr. Rodríguez, concejal independiente, censuró en forma destemplada la formación de dichas cuentas, acusando al alcalde de haberlas firmado sin examinarlas.
Cordero intervino en este asunto, señalando dónde radica la raíz de este problema, que no se resolverá sino con las energéticas medidas que viene proponiendo la minoría socialista, encaminadas a lograr el cultivo intensivo de las tierras y a perseguir a los acaparadores, que vienen realizando criminales negocios bajo el amparo y complicidad de los Gobiernos.

LA CUESTION DE LOS TRANVIAS
Plantó este debate el alcalde, exponiendo los antecedentes de la cuestión y las visitas que hizo, acompañado por los concejales, al ministro de Fomento para rogarle que no autorizase el aumento de tarifas sin que previamente hubiese sido aprobado el reglamento que para este servicio ha formulado el Municipio y se halla en tramitación en dicho departamento ministerial.

UNA TRIFULCA
En este momento se produjo una confusión enorme en el salón de sesiones, que abandonaron la mayoría de los concejales, saliendo al patio de cristales, donde discutían violentamente los Sres. Riano, secretario, y Rodríguez, concejal, y aludido por los comentarios y las cuentas del pan, caído de canallada el fengajo del edil Rodríguez.
Sin embargo, el incidente no tuvo mayores consecuencias, aparte del tiroteo de frases más o menos académicas.

EL ULTIMO “EXITO” DEL MUNICIPIO
Reanudada la sesión, continuó el alcalde su largo discurso, deduciendo que, a pesar de la disposición poco favorable para los intereses municipales en que se colocó el señor Ortúño, al fin antayer había dictado una real orden que suspende la implantación del aumento de tarifas tranviarias, hecho que el conde de Limpia considera como un resonante triunfo del Ayuntamiento.
García Cortés intervino, defendiendo una proposición de la minoría socialista pidiendo que los letrados consistoriales examinen la real orden de Fomento y el dictamen del Consejo de Obras públicas que le sirvió de fundamento, por si procede que el Ayuntamiento exija las responsabilidades legales a quienes dictaron dichas disposiciones.
Documentalmente demostró García Cortés que la conducta de las Compañías es un tremendo desafío para el vecindario cuando en sus últimos balances se comprueba su próspera situación económica, que les permite repartir dividendos que oscilan entre el 6 y el 12 por 100.
Señaló al ministro de Fomento como uno de los mayores enemigos del pueblo de Madrid, cuyos derechos se intenta atropellar de continuo, e insistió en que se exijan responsabilidades al Sr. Ortúño, que de ha estado burlando del Municipio.
El alcalde rechazó indignado que se pudiese siquiera en exigir responsabilidades criminal a un ministro por la gestión oficial que realiza.
García Cortés mantuvo la proposición de la minoría, y declaró que el alcalde había demostrado su impotencia para intervenir en el conflicto, correspondiendo lo que hubiera de éxito únicamente al pueblo de Madrid, que por la violencia y fuera de la ley supo defenderse de autoridades y Compañías que intentaron atropellarle. Declaró que los socialistas se solidarizaban y aplaudían la conducta de los ciudadanos madrileños, que el alcalde calificó de turbas de incendiarios.

Por 24 votos contra 18 quedó tomada en consideración la propuesta de la minoría socialista, que pasará a la Comisión correspondiente.
El marqués de Villabragima censuró la actitud pasiva que siguió el alcalde en este conflicto.
Sabotó señaló las dificultades insuperables con que lucha en la imposición de tarifas para alcanzar un mínimo de producción.

dos los escasos elementos que le presta el Ayuntamiento.
Declaró que había rogado al alcalde que convocase a la Comisión de Tranvías hace dos semanas, y esto no se pudo conseguir hasta el mismo día en que surgió el conflicto, y en esta reunión, lejos de seguir el parecer de los concejales, el alcalde se mostró propicio a dejar hacer a la Compañía, sin oírle, gran resistencia.
Condenó la conducta que el Sr. Ortúño ha seguido de ofrecer al Municipio sus servicios para que fuese demostrados actos su predilección por la Empresa de tranvías.
La Compañía—dijo—hubiera desde ayer elevado las tarifas sin comprometerse a elevar los salarios al personal ni a mejorar y aumentar el material, que buena falta hace, si no se hubiera opuesto energicamente el vecindario con su magnífica protesta.
Rectificaron Villabragima, el alcalde y Sabotó, y al fin se acordó que la inevitable Comisión visite nuevamente al Gobierno para reclamar que se resuelva este asunto respetando los derechos del Ayuntamiento.

LOS MAURISTAS, EN RIDICULO
El final de la sesión fué grotesco por lo que se refiere a la intervención de los mauristas, cuyo jefe defendió una proposición pidiendo la destitución de Sabotó, porque, según el Sr. Montes Jovellar, nuestro camarada odia a la Compañía, pero no actúa contra ella.
Como éste fueron todos los argumentos empleados para aplastar a Sabotó, quien contestó a los mauristas, demostrando que tiran por elevación contra el alcalde, que no da gusto a la minoría a que pertenece.
El discurso de Sabotó, muy sereno y enterado de los asuntos de tranvías, dió como resultado que los mauristas se quedaron solos a la hora de votar, aprobándose por mayoría la permanencia del concejal socialista en la delegación de Tranvías.
Y con esto terminó la fatigosa sesión de ayer.

Federación de canteros y marmolistas
Ayer se verificó otra reunión de los delegados canteros y marmolistas, Presidido Suárez, y actuó de secretario Mora.
Se dió cuenta de la circular del Comité, y previo un estudio de la misma, se declaró que habiéndose reunido los Comités del ramo de la construcción, y teniendo en cuenta las razones expuestas, los delegados entienden que la Federación de canteros debe seguir adelante hasta que se llegue a formar definitivamente la Federación nacional del ramo de construcción, procurando por todos los medios que los canteros y marmolistas de España se incorporen a la Federación, realizando propaganda en este sentido desde las columnas de “El cantero español”.
Eso no será obstáculo para que el Comité siga realizando gestiones, hasta conseguir la unificación de fuerzas deseadas.
El compañero Zapata, en nombre de la Sección de Madrid, entró a los reunidos de que los patronos han declarado el boicot al taller cooperativo que dicha Sección tiene establecido, negándose a facilitar materiales lo mismo en Madrid que en algunas provincias.
Los reunidos convinieron en que cuando la Sección de Madrid lo estime pertinente las Secciones de provincias deberán declarar asimismo el boicot a los patronos, a fin de responder dignamente a las provocaciones burguesas.
Cuando el boicot obrero se realice se arrostrarán todas las consecuencias.

DE INTERES PARA LOS CANTEROS
La Sociedad de Canteros de Fornelos de Montes (Pontevedra) está sosteniendo una lucha con sus patronos a causa de que se proponen aumentar la jornada legal de ocho horas, a lo que no están dispuestos los obreros. Estos han tenido que declarar traidores, por secundar la maniobra patronal, a Constantino Reguera y Celestino García.
Además, desea hacer constar la Sociedad de canteros a que nos referimos los nombres de los individuos siguientes, que allí han ido a trabajar, por si su conducta societaria no les hiciera acreedores a la convivencia con los buenos asociados: José Borrero, José Barral, Dionisio Martínez, Domingo Sampayo, Manuel Sampayo, Secundino Diéguez, Restituto García, Victorio Sampayo, Leopoldo Palmetero, Esteban Soto, Francisco López, Antonio José Larraneta y Manuel Pifón.

II Congreso de la Federación nacional tabacalera

Se celebrará en Madrid los días 12 y siguientes del mes de julio.

EL COMITE, A LAS SECCIONES
Compañeras y compañeros: En la Asamblea nacional del año 1918 se facultó al Comité de la Federación para que al II Congreso presentase un proyecto de reglamento de la Federación y fijase fecha y punto para su celebración.
La huelga general llevada a cabo en la mayoría de las fábricas por la consecución de las mejoras en los premios de labores y sueldos; las diversas huelgas parciales habidas en algunas fábricas, producidas por la soberbia de algunos jefes, ha impedido al Comité la realización de la labor que se le había encomendado con la premura que requería la organización.
Después de resueltos los expedientes de La Coruña sin que ninguna de las cigarrerías expedientadas haya sido despedida, como la Jefatura pretendía, y conocida la manera arbitraria de cómo han sido resueltos los expedientes de Cádiz, hemos decidido convocar el Congreso para el día 12 y siguientes del mes de julio, en Madrid, y en el salón de escuelas latinas, calle de Valencia, número 5.
Las Delegaciones deberán llegar a Madrid el sábado 10, para poder tomar parte en el gran mitin que preparan las cigarrerías y tabaqueros madrileños, en la tarde del día 11, en un amplio teatro de la corte.

12. Reconocimiento de la Federación tabacquera por parte del Estado y de la Compañía.—Sección de Logroño.
13. Que se obligue al personal obrero de todas las dependencias de la Compañía a pertenecer a la Federación tabacquera.—Sección de Logroño.
14. ¿Sería más conveniente el jornal mínimo para todo el personal, con participación en los beneficios, suprimiendo el destajo, o la unificación de las tarifas?—Sección de Logroño.
15. Que el personal obrero pueda disfrutar de permisos con sueldo.—Sección de Logroño.
16. Que se concedan retiros para obreros.—Sección de Logroño.
17. ¿Sería conveniente recabar de la Compañía establezca el economato de consumo para todo el personal obrero?—Sección de Logroño.
18. Los ascensos del personal obrero de ambos sexos, ¿deben ser por antigüedad o por aptitudes, aboliéndose tradicionalmente la recomendación?—Sección de Logroño.
19. El mozo de requisa que permanece todo el día en la portería con derecho a presenciar el registro, si éste tuviese alguna sospecha, ¿podrá registrar dicho mozo?—Sección de Logroño.
20. El personal obrero de ambos sexos tendrá derecho a pedir la jubilación a los veinticinco años de servicio, con el 75 por 100 del sueldo o jornal que percibiera y con derecho a traslados.—Sección de Logroño.
21. Que se provea a las fábricas de botiquines de urgencia para todos los casos de accidentes.—Sección de Logroño.
22. Los aprendices del taller de reparaciones estarán bajo las órdenes de un determinado operario—tornero, ajustador o forjador—para especializarse y poder cumplir a satisfacción su cometido.—Sección de Logroño.
23. Los que desempeñen las plazas de forjador y ajustador toreros deberán suplir a los mecánicos en sus faltas de asistencia al trabajo; pero siempre a las órdenes de los compañeros del ausente.—Sección de Logroño.
24. Podrán los aprendices de mecánico, por el tiempo que les corresponda, hacer las reparaciones de máquinas, prohibiendo el mismo sueldo del taller.—Sección de Logroño.
25. Las plazas de mecánicos deberán ser cubiertas por personal del taller.—Sección de Logroño.
26. Que se exija de la Compañía y del Estado el 25 por 100 en premios y sueldos, atendiendo a la carestía de la vida, y para los que ganan menos de 3 pesetas, el 50 por 100; a los comprendidos entre 3,50 y 4,50, el 35 por 100. Los que perciban sueldos de 4,50 a 6 pesetas, el 30, y de aquí en adelante, el 25 por 100.—Sección de Logroño.
27. En caso de enfermedad o accidente, se percibirá el sueldo íntegro.—Sección de Logroño.
28. Supresión del registro, salvo casos justificados.—Sección de San Sebastián.
29. Que cada obrero o empleado ocupé el puesto que por categoría le corresponda.—Sección de San Sebastián.
30. Que ninguna operaria tenga a su cargo más de una máquina.—Sección de San Sebastián.
31. Que a los mecánicos se les asigne un sueldo fijo.—Sección de San Sebastián.
32. Que se coteque en los talleres las tarifas de premios, así como los reglamentos de orden anterior de las fábricas.—Sección de San Sebastián.
33. Que se establezcan baños y duchas en las fábricas, así como que se provea al personal que lo solicite de carteras protectoras contra el polvo del tabaco.—Sección de San Sebastián.
34. Participación del personal obrero en los beneficios de la industria.—Sección de San Sebastián.
35. Que, en casos de accidente del trabajo, lo mismo a las operarias que a los operarios, se les abone el jornal íntegro durante la duración del accidente, y, caso de inutilidad perpetua, a más de la indemnización correspondiente, que se les jubile con la cantidad de 75 pesetas para mientras vivan.—Sección de Madrid.
36. Que las peticiones al Gobierno y a la Compañía las haga en todo tiempo el Comité de la Federación, de acuerdo con las Secciones federadas.—Sección de Madrid.
37. Que la Federación sólo tenga un cargo retribuido y éste sea el de secretario, percibiendo en concepto de sueldo la cantidad de 300 pesetas mensuales.—Sección de Madrid.

Dada la gran importancia de nuestro II Congreso, y el general deseo de su pronta celebración por parte de las Secciones, excusamos recomendar a las entidades federadas la conveniencia de enviar numerosas representaciones que den a la Compañía la sensación de cuanto vale y respresenta la organización del ramo del tabaco en España.
Los puntos señalados en el orden del día deberán ser examinados detenidamente por las Asambleas de las Secciones, con el fin de que sus delegados en el Congreso puedan con el mayor acierto reflejar la opinión de sus representados en las decisiones que se tomen.
Compañeras y compañeros: ¡Acudid a vuestra fe y esperanza al Congreso de nuestra Federación!
¡Vivan las cigarrerías y tabaqueros españoles!—El Comité.

EL ORDEN DEL DIA
1. Constitución del Congreso.
2. Nomenclatura de Comisiones dictaminadoras sobre los temas señalados en el orden del día.
3. Examen de la actuación directiva y administrativa del Comité central.
4. Discusión y aprobación del reglamento de la Federación.
5. Proposiciones de las Secciones.
6. Señalar el punto de residencia del Comité central.
7. Nomenclatura de presidente y secretario de la Federación.

PROPOSICIONES DEL COMITE
1. Los porteros y ordenanzas de las diversas dependencias de la Compañía deberán pertenecer a las Secciones federadas y no a la Asociación de los técnicos, si ésta no fuese federada.
2. Que el Congreso acuerde solicitar del Gobierno la libertad de todos los presos por cuestiones políticas y sociales.
3. El Congreso deberá discutir el proyecto de solicitar al Gobierno y la Compañía una participación en los beneficios.
4. ¿Qué línea de conducta ha de seguir la Federación ante la renovación del contrato entre la Compañía y el Estado?
5. ¿Qué clase de apoyo podría prestar la Federación a los elementos técnicos que desearan pertenecer a nuestro organismo nacional?

PROPOSICIONES DE LAS SECCIONES
6. Que se solicite de la Compañía la destitución de los jefes de Cádiz, Bilbao y La Coruña por su mala conducta moral con el personal obrero.—Sección La Coruña.
7. El Comité de la Federación deberá denunciar ante la Compañía todas las inhumanidades de los jefes.—Sección La Coruña.
8. Que se solicite de la Compañía y el Gobierno el establecimiento de escuelas para los hijos de corta edad de las operarias, dando a sus madres instrucción y alimento durante sus madres concurren a la fábrica a cumplimentar la jornada diaria.—Sección La Coruña.
9. Las Secciones federadas harán todo lo posible por fundar Cooperativas de consumo, a fin de no ser explotadas por los tenderos. El Comité de la Federación dedicará para el mayor desarrollo del cooperativismo una sección en el periódico “Unión Tabacalera”.—Sección La Coruña.
10. Las Sociedades tabaqueras procurarán adoptar la forma múltiple como medio de poder concurrir a las asociadas.—Sección La Coruña.
11. Que la Federación exija de la Compañía la exposición de los obreros separados en la Fábrica de Cádiz.—Sección La Coruña.

Crónica de Bilbao

Por este mismo diario conoce la opinión de la huelga planteada a la poderosa entidad de los Hornos de Vizcaya por la Asociación Libre de Empleados de Oficina, quien en representación de un buen número de empleados presentó una petición de mejoras.
A pesar de la negativa rotunda de la gerencia de aquella Empresa a tratar con la Comisión de la Asociación Libre, los empleados sostuvieron, no sólo sus peticiones, sino también que éstas habían de ser tratadas y obviadas por mediación de la Asociación de referencia, y persiguiendo este objeto llegaron a la declaración de la huelga, en la que se han mantenido firmemente, sin un momento de desaliento, durante diez y seis días.
Por fin han venido, y en este triunfo de la Asociación Libre y de sus representantes ha desempeñado papel importantísimo el Sindicato Metalúrgico, que comprendiendo la enorme fuerza que pueden tener las unidades obreras si se consigue que el trabajador de la pluma fraternice y no considere como un ser inferior al obrero manual, se ha apresurado en esta ocasión a dar el primer paso para llegar a una comprensión absoluta de todo el elemento productor.
Las bases en que se ha pactado la vuelta al trabajo son las siguientes:
a) Reunidos en el día de hoy, por iniciativa del señor alcalde de Sestao, actuando como presidente de la Junta local de Reformas Sociales, y en representación de la Sociedad de los Hornos de Vizcaya el jefe administrativo D. Manuel Gómez, y una representación de la Asociación Libre de Empleados de Oficina, integrada por los Sres. Juan de Oñate, José Gorostiza y Rubén Lumbardi, al objeto de buscar solución a la huelga planteada por ésta y ocho empleados de las oficinas de talleres, y después de amplio cambio de impresiones, se convino en dejar resuelto el conflicto, a reserva de ratificación posterior por la asamblea de los huelguistas, en los siguientes términos:
1.º No producirse represalia alguna.
2.º Serán incluidos en nómina a partir desde el 1 de julio próximo venidero del año en curso.
3.º Gozarán de un aumento de 30 pesetas sobre el jornal actual, incluida la bonificación que hasta el presente han venido obteniendo. Sobre la resultante de esta cantidad se les aumentará, COMO MINIMUM, el 15 por 100.
4.º Serán objeto de la concesión de una doble paga anual en la forma que se les conceda a los otros empleados, y
5.º Tendrán derecho a la concesión de quince días de licencia anuales.
El procedimiento convenido ha sido ratificado en asamblea posterior, quedando en su virtud dispuestos a reintegrarse al trabajo inmediatamente.
Sestao, 29 de junio de 1920.—El alcalde

presidente de la Junta local de Reformas Sociales.
Firmado.—Julian de Garay. (Hay un sello que dice: Alcalde de Sestao.)

Ha sido esta, seguramente, en España, el primer caso en que ha sido planteada una huelga por una Asociación de obreros, a pesar de lo cual, y a pesar, también, de la importancia capitalísima de la entidad a que ha afectado, una de las primeras de nuestra nación, el triunfo ha sido para estos bravos obreros.
Por primera vez los empleados burocráticos han establecido relación con las entidades obreras que reconocen la lucha de clases, y ellos mismos lo han reconocido, llegando a plantear la huelga en apoyo de sus peticiones.
Por primera vez una Asociación de empleados ha reconocido a la solidaridad de los demás trabajadores, con dignidad, no mendigando, y ofreciéndose al mismo tiempo para cuanto puedan ayudar a sus hermanos de explotación. Por primera vez se ha roto el hielo entre la clase obrera, y de hoy en adelante podemos esperar, en este Bilbao de la fiocón y la hipocresía, que esta clase ha de procurar por todos los medios llegar a su emancipación. La Asociación Libre de Empleados de Oficina es una garantía de ello.—Corresponsal.

MOVIMIENTO SOCIAL
HUELGAS Y RECLAMACIONES
SANTANDER.—Desde el 28 del pasado se hallan en huelga los obreros curtidores de esta capital.
Habían hecho unas peticiones a los patronos, y algunos de éstos procedieron, como esperaba, al despido de varios obreros.
Eso determinó la declaración inmediata de la huelga, que los obreros confían terminará con un triunfo por sus aspiraciones. La Comisión.
JEREZ.—Sigues en el mismo estado la huelga de camareros, que piden un aumento de un tanto por ciento sobre los jornales actuales.
Los cafés y establecimientos de bebidas que despachan están servidos por heridas de los dueños.
—Los oficiales barberos también continúan en huelga. El servicio es deficiente; pero los oficiales trabajan en las Sociedades obreras.
—Los aserradores de maderas en huelga han arrastrado a los cajoneros de las bodegas y a los del embotellado. De prolongarse sería arrastrados los carpinteros y pintores y, por ende, los albañiles.

M. ROCA Fotógrafo, Tetuán, 26 MADRID. Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas de 1910.



¡MADRES!

Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el **Purgante Yer** que es LA SALVACION DE LOS ber de procurrar que desde hoy no falte en vuestra casa el **Purgante Yer** que es el único que resuelve los niños como la golosina más agradable. No olvidar nunca que el **PURGANTE YER** es el único que resuelve los niños como la golosina más agradable. Sólo cuesta TREINTA céntimos : De venta, en todas las farmacias y droguerías.